

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADÉ DE MATHEU.

SUSCRIPCIONES

Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 516 POR LA MAÑANA. --- AÑO XIII.

MADRID, MIERCOLES 1.º DE FEBRERO DE 1860.

TIRADA DE 23 200 EJEMPLARES.

## PRIMERA EDICION.

Aunque casi todas las noticias contenidas en los siguientes despachos telegráficos son conocidas de nuestros lectores, los reproducimos porque comprenden algunos detalles que no hemos dado.

MÁLAGA 29 de enero de 1860 á las seis horas y trece minutos de la tarde.—El comandante del tercio al Excmo. señor ministro de Marina.

«Salí el *San Francisco de Borja* para Algeciras y Tetuan conduciendo las cuatro compañías de voluntarios de Cataluña y la galleta y vinos que traía de Barcelona, habiendo embarcado en esta 100 individuos de tropa y 50 cajas de fusiles. Remolca una chalana y dos barcazas.»

ALGECIRAS 29 de enero de 1860 á las siete horas y dos minutos de la tarde.—El comandante del navío *Reina Isabel II* al Excmo. señor ministro de Marina.

«Barómetro alto, tiempo hermoso del S. O. sin mar.»

«El vapor *Ebro*, que ha llegado á esta por acémilas, lo mando á Almería con un oficial de guerra, un contramaestre y 22 hombres para trasbordar los efectos del *Seine* y conducirlos á Tetuan; á este punto se ha mandado hoy la lancha del navío, otra grande que ha podido adquirirse y un salvavidas para facilitar el desembarque. El *Ebro* saldrá al momento.»

ALGECIRAS 29 de enero de 1860 á las diez y cuarenta minutos de la noche.—El comandante general de las fuerzas navales al excelentísimo señor ministro de Marina.

«Se han desembarcado 10 cañones y seis morteros del tren de sitio con sus correspondientes cureñas, montándose estas piezas con la misma cabria que los desembarca; se continúa el de las demás en el orden que se piden, todo con la mayor actividad. El *San Servando* entró en el río ayer á las dos, y remolca dos lanchas: hoy ha llegado el *Tarraconense*. Estos buques facilitan mucho las operaciones. Se continúa sin descanso en el desembarco de víveres. Ayer se verificó el de 100 acémilas. Está terminada la descarga del *Ville de Lyon* y *Comde Cavour*. Hoy quedará la de la *Eugenia*. No hay novedad en los buques ni en el ejército.»

ALGECIRAS 30 de enero de 1860 á las nueve horas de la mañana.—El comandante del navío *Reina Isabel II* al Excmo. señor ministro de Marina.

«Barómetro alto, viento fresquito del N. O. Marejada de él, tiempo claro y despejado. El *Ebro* salió para Almería anoche á la primera. Llegó el *San Francisco de Borja* con 464 catalanes.»

«Se halla en esta corte el señor don José Casadesus, capitalista y persona muy conocida en el principado catalán por su ilustración y por el impulso que ha dado en su país á muchas empresas industriales. El señor Casadesus viene llamado por el gobierno para el arreglo de cuestiones que interesan al porvenir del Principado.»

A 11,117 asciende el número de estudiantes matriculados en el presente curso en el distrito universitario de Madrid; de estos hay 285 en filosofía y letras, 434 en ciencias exactas, físicas y naturales, 320 en farmacia, 384 en medicina, 1,044 en derecho civil y canónico, 413 en derecho administrativo, y 128 en teología. En segunda enseñanza hay matriculados 4,975 alumnos; en escuelas superiores 1,777, y en escuelas profesionales 1,137. La escuela de comercio es la que cuenta con menor número, pues no son más que nueve los alumnos.

No es solo en la Biblioteca nacional donde hay gran riqueza de manuscritos. En la de la Universidad (Noviciado) hay tambien una preciosa colección de manuscritos hebreos, griegos, latinos y castellanos, compuesta de 312 obras y 122 volúmenes empastados.

El comandante D. Vicente Talero fué enterrado dias pasados en Málaga. El asistente de aquel malogrado y valiente jefe, que le quería con extremo, siguió el cortejo hasta el cementerio, derramando abundantes lágrimas, y como es práctica abrir la caja para que e capellan comisionado vea el cadáver, al verificarse aquella operación, el asistente se hincó de rodillas y después de rezar brevemente se inclinó besándole y abrazándole con el mayor desconsuelo, siendo tal su emoción, que tuvieron que separarle casi á la fuerza; después se cepenó en que se le concediese

una prenda para memoria, y efectivamente le dieron una cinta de la caja, no alejándose sin embargo de aquel lugar hasta que dejaron cubierto el nicho: entonces le besó y se alejó llorando con gran desolacion.

El 24 hubo sesion en las dos Cámaras del parlamento inglés, discutiéndose la contestacion al discurso de la Corona.

En la de los Lores el conde Grey desaprobó en términos enérgicos el tratado comercial con Francia. «Tales esperamentos, decía, no deben aventurarse en el estado presente del Tesoro; las ventajas todas serán para Francia, y ninguna para nosotros.» En el párrafo relativo á la expedicion á China, manifestó que sin el consentimiento previo de la Alta Cámara, no debió intentarse de manera alguna, y presentó una enmienda al efecto.

El duque de Newcastle, contestó á lo anterior, diciendo que los precedentes no estaban conformes con lo espuesto y citó los ejemplos de expediciones hechas á Grecia y Portugal mientras duraban las vacaciones del Parlamento.

Lord Brongham habló en favor de la no intervencion en Italia y recomendó que les fuere permitido á los italianos arreglar por sí solos sus propios asuntos.

El conde de Derby espuso que no era motivo para felicitaciones el tratado con Francia. Con respecto á Italia esperaba que el gobierno adoptaria el sistema de no intervenir. No podia convenir con el conde Grey acerca de la necesidad del consentimiento previo del Parlamento para la expedicion á China, y votaria contra aquella enmienda.

El conde Granville contestó por el gobierno.

La enmienda fué retirada y la sesion se levantó á las once de la noche.

En la cámara de los Comunes del mismo dia:

Sir Jorge Lewis anunció para el lunes inmediato, un bill para la mejora de la corporacion municipal de la ciudad de Londres.

Lord Jhon Russell presentó las bases del nuevo tratado comercial entre Francia é Inglaterra.

Mr. Brand anunció que el lunes 20 de febrero el presidente del Consejo y ministro de Negocios extranjeros, pediria permiso para presentar un bill de reforma de la ley electoral.

Lord Jhon Manneró anunció un bill para autorizar al juez del tribunal para divorcios la vista secreta de los pleitos.

Mr. Spooner otro para quitar la dotacion al colegio católico de Maynooth.

Otro de Mr. Dillon para reformar las escuelas dotadas.

Otro de Sir Juan Trelacony para abolir la contribucion de iglesias (*church rate*) y Mr. Mellor el suyo relativa á la reforma de la ley sobre castigo de la corrupcion en las elecciones.

Mr. S. Aurny apoyó la contestacion al discurso de la Corona y fue secundado por lord Henley.

Mr. D'Israeli manifestó que la oposicion no intentaba presentar enmienda alguna al proyecto de contestacion al discurso de la Corona, pero que deploraba que el párrafo relativo á la reforma electoral no ocupara un lugar mas importante. Con referencia al tratado comercial con Francia, preguntaba por qué no se habia tenido presente el principio de reciprocidad, y recordó que hace cuatro años Napoleon III habia ya sometido á los consejos de los departamentos las bases que ahora presentaba el gobierno. Pidió al gabinete explicaciones acerca de la cuestion de Italia; preguntó por qué en el mes de agosto, estando abierto el Parlamento lord Jhon Russell, quiso intervenir en Italia; en union con el gobierno francés, y aunque aquel habia prometido presentar la correspondencia relativa al propio asunto, insistió en que lo hiciera sin demora, pues acostumbraban hacer esas promesas al principio de la legislatura y no cumplirlas hasta la conclusion.

Lord Palmerston en su contestacion manifestó que el permitir á los italianos y á sus gobiernos el arreglar sus negocios lo consideraba lo mas eficaz para su felicidad, con resultados ventajosos para toda Europa.

Se aprobó la contestacion al discurso y terminó la sesion.

Nuevos detalles podemos comunicár nuestros lectores acerca de la accion del 23. Cuando el general en jefe (dice una correspondencia) con todo su cuartel general llegó al sitio del combate, el enemigo, preciso es confesarlo, que veia muy pocas fuerzas en frente,

acometia con furia, con brio, con resolucion, con verdadero corage, sufriendo imposible el fuego de nuestros cañones de montaña y amagando cargas con su aballeria á nuestras guerrillas. Entonces fue cuando el general Rios, comprendiendo la solemnidad de aquel instante, viendo muy cerca á la caballeria enemiga, se dispuso para recibirla, formando el cuadro con un batallon de Cantabria y encerrándose dentro con el brigadier Morales Rada, con el teniente coronel señor A. mada, que le habia ido á comunicar órdenes del general en jefe y que no pudo retirarse, con sus ayudantes señores Juano y Gasola, y con el señor Brochero, que lo es del señor Rada, que no se apearon á pesar de que servian de blanco al próximo enemigo, en tanto que el coronel de Cantabria, señor Naneti, quedaba fuera con la compania de cazadores protegiendo el cuadro y formando pelotones de por sí para resistir al enemigo. Este avanzó mas; algunos de sus caballos llegaron hasta tocar la bayoneta de nuestros soldados; pero al verlos á estos compactos, resueltos, imposibles, formando una muralla de bayonetas, sin disparar un solo tiro, les faltó corazon y retrocedieron, desplegándose entonces el batallon y haciendo un fuego horroroso por descargas cerradas sobre la caballeria enemiga, puesta en fuga. Un sargento y ocho soldados de este batallon fueron heridos, y se recogieron en el centro; antes lo habian sido el jefe de Estado Mayor de la nueva division, señor Puente, y el señor Nava, teniente de Estado Mayor, y el señor Espina, segundo comandante de Cantabria.

La *Gaceta militar* de anoche, espone en su artículo de fondo la conveniencia de que el cuerpo administrativo del ejército sufra una reforma, tal vez no lejana, aumentando su personal y material, muy reducido para atender á las numerosas y delicadas funciones que pesan sobre este instituto, hoy mas que nunca acreedor á la atencion del gobierno de S. M. por los buenos servicios que está prestando á la nacion, tanto en Africa como en la Peninsula.

Parece que se trata de crear una compania de obreros de Administracion para el servicio de la guarnicion de Madrid. Es sumamente necesaria y nos alegraremos de que se lleve á debido efecto, porque, sin que nuestro objeto sea desconocer la bondad del actual servicio, ócreemos que siempre estará mejor atendido el ejército con estas companias.

El señor obispo de Urgel está ya casi restablecido de la enfermedad que padecía.

En Oviedo ha habido una especie de huracan tan furioso, que ademas de derribar muchas chimeneas, rompió puertas y ventanas, destruyó varios tejados, tronchó árboles y echó por tierra algunos faroles del alumbrado.

En la reunion que se celebró el dia 24 en Barcelona, fueron nombrados para componer el consistorio de mantenedores de los juegos florales que deben celebrarse durante el corriente año, los Sres. D. Francisco Permanyer, D. Joaquin Roca Cornet, D. Adolfo Blanch, D. Salvador Estrada, D. Juan Mañé y Elaquer, D. Mariano Plotats y D. José Antonio Llobet y Vallosera.

Mas de ochocientos obispos, segun dice un corresponsal de Paris, han protestado ya contra todo ataque al poder temporal del Papa. Faltan únicamente las adhesiones de los obispos de Méjico y el Brasil.

Despreciando el viento y la lluvia, casi todos los moradores de Bilbao y las aldeas inmediatas acudieron el 27 á larga distancia á despedir los hermosos tercios vizcainos. El entusiasmo fue indecible, los vítores atornaban el espacio, las lágrimas de ternura humedecian todos los semblantes, las casas del tránsito se engalanaron, los consules francés é inglés izaron sus pabellones. Si la marcha de los voluntarios se hubiese sabido con anticipacion media vizcaya, dice el *Irurac bat*, hubiera acudido á Bilbao á ver partir á sus hijos. Los señores diputados Basozabal y Gojescocoecha, coronel Sarabia, síndico Aguirre y señor Arzabe, miembro de la comision de guerra, iban en un coche que acompañó á los tercios hasta Nocedal, es decir, á dos leguas de distancia. Allí el señor Gojescocoecha dirigió, con sentido acento, la palabra á los voluntarios entre los cuales va la flor de la juventud vizcaína.

El general en jefe del quinto ejército dió el dia 27 en Bilbao, despues de revistar á los

voluntarios y vizcainos, la siguiente orden de la plaza:

«Voluntarios del tercio de Vizcayo, recordad mi orden general del 20 de este mes; en ella predije lo que hoy me habeis confirmado. Nada mas satisfactorio para mí que como oriundo de vuestras montañas os miro con admiracion, y para el general en jefe, que poner en conocimiento de S. M. el brillante estado con que se ha presentado en la revista de este dia el tercer tercio de la division vascongada.

Mucho debe la provincia de Vizcaya al digno general Latorre, jefe de la division: mucho al laborioso é infatigable jefe de la plana mayor, el coronel Sarabia, y no menos á los pundonorosos jefes y oficiales del ejército, que han dado organizacion militar á la hermosa juventud que lo forma.

La diputacion general y el país deben hallarse satisfechos de su noble empresa; no en balde acudieron á la sombra del árbol protector, como otras veces lo hicieron vuestros mayores á compartir con Pelayo en Covadonga la gloriosa empresa de defender y reconquistar la patria.

Vizcaya no se contentó con mantener vírgenes sus montañas de la huella sarracena, sus hijos pelearon en las Navas de Tolosa, en el Salado y en otras célebres batallas; y la primera Isabel, la Reina Católica, los condujo tambien á la toma de Granada, donde dejaron bien puesta su honra militar y las proezas de sus padres.

La Segunda Isabel, nuestra Reina y Señora, siempre generosa y magnánima, recompensará, no lo dudeis, nobles vizcainos, vuestras hazañas. Ellas formarán gloriosas páginas, que pertenecerán á la historia de España y que admirarán las generaciones futuras, y si al partir al Africa á cumplir como buenos ciudadanos, llevais en vuestros corazones la fé del Evangelio, el Dios de los ejércitos premiará en los cielos á los que sucumban por la patria.—El teniente general, general en jefe.—José Maria Marchesi y Oleaga.»

Parece que la corporacion municipal de Málaga, ha acordado ceder gratuitamente en el Campo Santo los nichos que sean necesarios para colocar cuantos oficiales procedentes del ejército expedicionario de Africa, sucumban en aquella ciudad. Tambien se ha destinado un sitio á propósito para inhumacion de la clase de tropa, pero con el intento de alzar sobre él en tiempo oportuno un monumento.

El intendente militar de Málaga ha mandado disponer dos furgones de una forma muy conveniente é cómoda para la traslacion de los heridos desde el muelle á los hospitales. En cada uno de estos carruajes se pueden colocar de una vez y con el mas completo desahogo doce hombres.

Han sido autorizados D. Antonio, D. Ramon y D. Agustín Rosado y Cortina, para que aprovechen las aguas del río Llobregat, como fuerza motriz de una fabrica de hilados y tejidos de algodón que intentan construir en el término de Berga, provincia de Barcelona.

Han debido embarcarse en Alicante tres jóvenes misioneros á cargo de un sacerdote, que pasan al Africa á ejercer el servicio que los hospitales reclaman.

El alcalde de Vergel, en nombre de sus administrados, ha remitido dos cajones de hilas de 34 libras de peso.

Se proyecta agrandar la plaza de Ceuta hasta las ruinas de Ceuta la Vieja. Dícese que en el plano que se levanta se le dá una forma bonita é higiénica á la vez.

Asegúrase que se han presentado al general O'Donnell, emisarios de los judíos de Tetuan, suplicándole en nombre de éstos que no se bombardee el barrio en que habitan; y protestando su adhesion á los españoles.

En los autos de competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Cuenca y el juez de primera instancia de Cañete, se ha decidido, por medio de un real decreto, á favor de la autoridad judicial.

El respetable general conde de Mirasol acaba de experimentar la desgracia de perder á uno de sus hijos, residente en la isla de Cuba.

Los voluntarios catalanes llevan consigo un precioso botiquin construido por el cirujano Sr. Clausolles, y regalado por el Colegio de farmacéuticos de Barcelona; es de caoba y todos los botes de cristal tallado.

Desde que hace cinco ó seis años empezó á hablarse en París de la trasplacion en los paseos públicos de árboles ya crecidos, este ramo ha hecho tantos progresos, que el año último se plantaron en las inmediaciones de la plaza de la Bolsa de aquella capital árboles que al menos contaban con veinte años de existencia, y que retoñaron perfectamente en la pasada primavera. Luego de efectuada la operacion, los árboles quedan envueltos en toda su corteza con una tela gomosa, en cuya parte superior se coloca una especie de embudo, al parecer, para que no se infiltre por allí el agua.

Dícese que el Sr. B. Bartolomé de Franes, director de la empresa del ferro-carril de Cuenca, autorizado por algunas casas de París y Londres, trata de tomar á su cargo la construccion de la via férrea que ha de enlazar directamente con Madrid la provincia de Caceres.

Si hemos de creer los informes del corresponsal en Madrid de un periódico de provincias, parece que el Sr. Cortina ha determinado tomar asiento en el Senado, con el único objeto de impugnar el convenio con Roma.

Del campamento del Serrallo escriben que se hacen en los montes contiguos grandes carboneros por cuenta del gobierno, con lo cual se consiguen dos ventajas: una, depear el campo, y la otra surtirse abundantemente de combustible, no solo para las tropas, sino para la plaza de Ceuta, los buques, etc.

Segun parece, Mr. About va á tener otro duelo, pero este será con Mr. de Villemessant. Si tambien podremos decir que un duelo nunca viene solo!

Asegúrase en París que el ministro de Comercio va á dirigir, en virtud de orden superior, circulares á las juntas de comercio para tranquilizarlas sobre las consecuencias del tratado de comercio con Inglaterra.

Se ha confirmado la negativa del gobernador de Málaga al juez de Hacienda de la misma capital para procesar á D. Juan Muñoz y D. Manuel María Rando, alcalde y secretario que fueron del ayuntamiento de Canillas, en 1850.

Se ha declarado innecesaria la autorizacion pedida por el gobernador de Cuenca para formar causa á D. Vicente Turégano, teniente de alcalde de Nisante.

Ha sido negada la autorizacion solicitada por el juez de primera instancia de Arévalo, para procesar á D. José Maria Gonzalez, alcalde de Aldeaseca.

Para cortar el abuso que en algunas provincias viene cometiendo por los carteros distribuidores de la correspondencia pública que exigen dos ó mas cuartos por pliego, y mientras el gobierno no realiza su pensamiento de costear con fondos del Estado todo el servicio de correos, se acaban de dictar por la direccion del ramo las oportunas disposiciones. En su consecuencia desde 1.º de febrero próximo no se exigirá mas que un cuarto por cada carta, pliego, periódico ó impreso que se distribuya á domicilio por los carteros ó peatones nombrados, ya sea por el Estado ó por municipales, aunque no tengan señalada otra retribucion por el servicio que prestan.

Todavía no ha podido salir de Gijón, ni lo hará hasta que las mareas próximas lo permitan, el *Ricardo*.

En el puerto de Gijón está tomando cargamento de cañones un buque de transporte.

El viernes próximo se pondrá en escena, en el teatro de Lope de Vega, una comedia nueva, titulada *El Angel custodio*, arreglada del francés por D. Ventura de la Vega. El primer actor, D. Julian Romea, tiene en esta comedia un papel de gran desempeño.

En todas las consultas que sobre la provision de vacantes de sangre y otras ha hecho al ministerio de la Guerra el general en jefe del ejército de Africa para dar colocacion en las que ocurren á los jefes y oficiales nuevamente ascendidos que anhelan continuar sirviendo en la guerra, significa que con este modo de proceder, justo á todas luces, no se propone ni remotamente el que por ningun concepto se irroque perjuicio á los ascensos y destinos que puedan corresponder, segun las disposiciones vigentes, al ejército de la Peninsula.

El doctor Autier y Chevrier, farmacéutico ha conseguido desinfectar completamente el aceite de hígado de bacalao, y comunicarle un olor y un sabor agradables, sin alterar ninguna de sus preciosas cualidades. En

Francia lo emplean ya todos los médicos, pues los enfermos lo pueden tomar sin repugnancia.

Dícese que es grande el número de oficiales de carpintero que de Málaga han sido llamados al campamento á trabajar en las obras de fortificación.

Días pasados, dice el *Bristol Times*, paseando unos ingleses por un bosque cerca de Oldburycourt, despues de oscurecido, observaron en una estension de terreno, el brillo de objetos que parecian barras de plata. De su exámen resultó que eran fragmentos de ramas de encina cubiertas de fósforo, el cual relucia con brillo metálico.

Deseamos que aquellos periódicos que ponen el grito en el cielo por la mala direccion de las negociaciones diplomáticas con Inglaterra, antes del rompimiento con Marruecos, nos digan su opinion, ahora que la oposicion tory, que se dá la mano con nuestros ultra-moderados, dirige al gobierno inglés acusaciones análogas á las fulminadas contra el español.

Si en la cuestion de las notas quedó tan rebajada la dignidad española, ¿en qué consiste que el órgano mas importante del toryismo se subleva contra la conducta de lord John Russell, y llega hasta creerle engañado por España?

En su ciega pasion política, los periódicos españoles hostiles á la situacion se han entendido del significativo artículo del *Morning Herald*, que si puede halagar el amor propio del ministerio, encierra al mismo tiempo el reconocimiento de los progresos hechos por nuestro país; pero por mas que esos diarios callen, España entera ha leído cómo se piensa de nosotros en el extranjero, cómo se hace justicia á las dotes del gobierno y á la importancia creciente de la nacion, y España, donde no prepondera la liga por fortuna, se siente orgullosa de ver renacido su prestigio y confesado su engrandecimiento en los consejos de Europa.

Vuelve *El Horizonte* á la cuestion de las suscripciones, y vuelve á su tema de que los diarios amigos del gobierno han cejado tambien en este asunto, inclinándose del lado de las opiniones de los progresistas. Verdaderamente que no sabemos para qué lectores escribe *El Horizonte*. Los periódicos partidarios de la situacion, han combatido en teoría especie de absorcion á que aspiraban los diputados por Madrid: en la práctica se habian anticipado las provincias á oponerse, organizando sus juntas y prodigando sus donativos espontánea y liberalmente sin necesidad de estrafías excitaciones.

En lo que hace bien *El Horizonte* es en defender á su partido de la nota de poco patriótico que le han echado en cara los periódicos puros: para esta acusacion todas las esplicaciones son pocas.

Nosotros, en la contienda de si han hecho mas por el ejército los moderados ó los progresistas, nos limitaremos á decir que hoy que ni progresistas ni moderados prevalecen, el ejército está atendido como merece y figurando en Europa como no ha figurado mucho tiempo hace.

En las costas de Asturias reinaba el 25 un temporal espantoso. «Hasta ahora, dicen de Gijon con aquella fecha, se cuentan tres pérdidas de buques, ocurridas frente á Foz y junto á Rivadeo y el Puntal. Solo la tripulacion de uno de ellos se ha salvado, la cual entró ayer en esta villa. La goleta inglesa *Marie*, que fondeó el 17 en el Musel completamente desarbolada, no ha podido todavia tomar puerto, por no haber hecho el desalije necesario. Hoy tiene bandera de auxilio; pero no creo que nadie se decida á salir, segun el estado que la mar presenta. Lo peor es, que se hallan á bordo cuatro marineros, dos enfermos, sin que dispengan de una lancha para en caso de apuro salvarse tomando la playa de la ensenada de Arnao.

Se ha temido por el vapor *Apóstol* que salió de aquí el 20 con tiempo contrario; pero ayer se supo por telégrafo, que habia llegado á la Coruña despues de 48 horas de lucha. Van en él las hilas y vendages que mandan Avilés, Gijon y Oviedo para el ejército de Africa. Ya tienen Vds. noticia del inmenso material de guerra consistente en cañones y proyectiles, que salió de este puerto con aquel destino: hoy ha empezado á llegar por el ferro-carril otra remesa, en la que figuran tres preciosos cañones rayados de 24 para la marina.

En todos los puertos importantes de Asturias y Galicia, se espera que hagan allí escala los tercios vascongados á los que se prepara un entusiasta recibimiento.

Como nuestro ánimo no es lastimar á ninguna compañía y sí reconocer los esfuerzos de todas, insertamos con gusto el siguiente comunicado que nos dirige un empleado de la sociedad del ferro-carril de Córdoba á Sevilla.

«Señor Director de LA CORRESPONDENCIA: Muy señor mio: Dice Vd. en su número de

ayer que la sociedad del ferro-carril de Córdoba á Sevilla no habia prestado mas material para el ferro-carril que se está haciendo en Sevilla desde la ría de Tetuan, que 4 wagoes y 4 planchas giratorias: visto lo cual y siendo empleado de dicha compañía, voy á permitirle, competentemente autorizado, una importante aclaracion.

Habiéndome hecho saber por conducto de las autoridades de Sevilla al director representante de la línea á que me voy refiriendo, la necesidad de que se pusiera á disposicion del general en jefe el material posible para la expresada nueva vía, se contestó en el acto, que quedaban á disposicion de S. E. y en el muelle de Sevilla, prontas á embarcarse, 3,000 traviesas, 22,000 clavos ó grappones, 8 planchas giratorias, 10 cambios de vía, 20 wagoes plataformas y 15 wagoes cubiertos, con frenos, todo lo cual me consta se está embarcando, y si la sociedad de Sevilla á Cádiz por tener su material mas cerca, ha tenido la fortuna de prestar primera sus servicios, no creo por eso que la de Córdoba á Sevilla ha dejado de cooperar con la mayor eficacia á la invitacion que se le ha hecho, y que me consta ha merecido el aprecio de las autoridades de aquellas provincias y tambien la del señor general en jefe del ejército de Africa.

Soy de usted atento seguro servidor Q. S. M. B.—RAMON GARCÍA Y SARRAIS.»

La señora del ministro de Inglaterra ha repartido ya las invitaciones para el baile que se celebrará el 2 de febrero en la legacion inglesa.

El conde Walewski se ha instalado en el paseo Montaigne, en un palacio propiedad del baron Julio de Lesseps, donde habitó hace algunos años la bella condesa Verasio de Castiglione.

Dice un diario valenciano que el señor don Vicente Leon y Frias ha sido nombrado claver mayor gran cruz de la Orden de Montesa.

En los juegos florales celebrados últimamente en Cádiz, fueron premiadas: una oda á la Caridad, de doña Ana Z. de Gazman, con la flor de plata; otra oda á la salida de las naves de Colon del puerto de Palos, de Eugenio Quijano, con la flor de oro; y otra al mismo asunto de D. Eusebio Martinez de Velasco, con la flor de plata.

La junta de comercio de Marsella se ha adherido por medio de una esposicion al manifiesto imperial de 5 de enero.

En Galicia apenas hay redenciones á metálico de los quintos del último sorteo, algunos de los cuales pasan voluntariamente á las Antillas.

Frente á un comercio de quincalla de Sevilla, desde las ocho de la mañana que se abre el establecimiento hasta las nueve de la noche en que se cierra, se encuentran constantemente cincuenta ó sesenta personas viendo con entusiasmo y hasta con avidez, una *espingarda*, una *pistola*, una *daga* y un *morral* cogidos á los moros en la accion del 23 de diciembre último: de las 112,000 almas que encierra Sevilla, las 100,000 han visto y examinado ya dichos trofeos de guerra.

El 10 del actual ocurrió en los Estados-Unidos una de esas catástrofes horribles que solo se repiten con frecuencia en aquella república. A eso de las cinco de la tarde, la fábrica de hilados de Pemberton, en Massachusetts, cayó al suelo y sepultó en sus ruinas setecientos operarios. A corto rato, cuando se trabajaba por desenterrar á los infelices, un voraz incendio se apoderó de las ruinas, y causaba horror oír los gritos de las víctimas, cuyas vidas se extinguían por combustion.

El catolicismo ha hecho muchos progresos en Inglaterra, Wales y Escocia, durante los últimos diez años. En el de 1850 habia 680 iglesias y capillas, hoy han subido á 930; el clero secular y regular se ha aumentado desde 788 individuos hasta 1,077, y los conventos de frailes y monjas, de 62 á 160; hay 12 colegios para la educacion de la juventud.

Segun los partes de ayer, habia alguna marejada en el Estrecho, y el cielo estaba acejlado, pero la navegacion seguia sin dificultad.

Todos los efectos salvados en las averías de los últimos temporales, han sido remitidos á la Carraca á bordo del vapor *Conde de Reigal*: lo único que ha quedado en Algeciras es la artillería, las amarras y los albiges.

Tenemos el sentimiento de anunciar que el general Zavala que impulsado por su patriotismo, por su valor y por su espíritu militar, habia regresado al campamento para tomar el mando de su cuerpo, se resintió nuevamente de la pierna derecha, que no podía mover. Con su virtud y despues de repetidas instancias y hasta de órdenes del general en jefe, el digno conde de Paredes, cuyo sentimiento comprendemos, debe regresar de un momento á otro á la Peninsula.

El vapor *Marqués de la Victoria* ha fondea

do ayer en Alicante con tropas procedentes de Mahon. Creemos que conduce un batallon de Burgos.

Ayer tarde recibió el gobierno el siguiente DESPACHO TELEGRÁFICO.

El general en jefe del ejército de Africa al Excmo. señor ministro interino de la Guerra. —Campamento de Guad-el-Jelú 30 de enero á las diez y treinta minutos de la mañana. —Ayer tarde llegó á Tetuan Sidi Amed, hermano del Emperador. Con este motivo habo salvas en la plaza y en el campamento enemigo.

Segun puede calcular por el fuego hecho, las piezas que existen en Tetuan son de 27 á 30, y algunos morteretes en el campamento, que conducen en mules. Tengo noticias de que la poblacion de Tetuan, en general, no es partidaria de la resistencia, y que preferiria la entrega de la plaza para evitar las consecuencias de la toma á viva fuerza; pero está contenida en sus deseos por los muchos castigos que les imponen, siendo vigilada cuidadosamente en sus movimientos por la gente de guerra.

Segun el despacho telegráfico del general en jefe, el hermano del emperador de Marruecos ha llegado á Tetuan.

A esta noticia podemos añadir la que hoy ha circulado en Madrid con bastante crédito de haber pasado el gobernador de Gibraltar á visitar nuestro campamento. Si el hecho es cierto, no carece de importancia y tal vez haya dado en parte origen á los rumores de negociacion, ó mejor dicho á los deseos de negociacion que alimenta el emperador de Marruecos y de que se hace eco *La Patrie* recibida ayer.

Sea de ello lo que quiera, y ora haya ido el gobernador como simple curioso á examinar el estado de nuestro ejército, de que tan brillantes elogios hace la prensa inglesa, ora tenga su viaje algun objeto político, nosotros tenemos la seguridad de que la honra y la dignidad de la patria no se menoscabarán en manera alguna en manos del hábil caudillo que al par que general en jefe del ejército, es presidente del Consejo de ministros, y por consiguiente iniciador y responsable de la política del gobierno.

Hemos oído asegurar, que ha sido tal la reserva guardada en Roma respecto de la última notabilísima enciclica dirigida por Su Santidad, que llevando la fecha de 19 de enero, no ha sido conocida en la capital del orbe cristiano, hasta que simultáneamente la ha publicado en París *El Univers*.

El tono del atribulado jefe de la Iglesia es severo y digno como conviene á quien vé holados y escarnecidos sus derechos; sus reflexiones incontestables y sus propósitos resueltos de no consentir en la desmembracion del patrimonio de San Pedro.

Grande impaciencia tenemos por recibir tan importante documento.

*La Patrie* recibida ayer, que lleva la fecha del 29, sigue abogando resueltamente por la anexion de Niza y Saboya.

Se hace cargo en primer lugar de la pregunta hecha en la Cámara de los Lores de Inglaterra por lord Normanby sobre este particular, y de la contestacion dada por lord Granville, asegurando que el gobierno inglés ninguna noticia tenia. Pero *La Patrie* añade, que la opinion de Inglaterra en todos sus distintos círculos, es que se deje á las poblaciones dueñas de su suerte, porque lo permitido en Florencia y Módena no habia de ser ilícito en Niza y Chamberi.

Y que Saboya quiera unirse á Francia no ofrece duda á *La Patrie*, porque en la eleccion de consejeros municipales habian luchado los separatistas y antiseparatistas, habiendo triunfado los primeros por gran mayoría.

En la Bolsa de ayer se publicó el consolidado á 43-60 al contado y la diferida á 33-60 y 33-65; las acciones de obras públicas tambien se publicaron á 81-60.

A última hora quedaban: el consolidado á 43-35 al contado y á 43-80 á fin de febrero, y la diferida á 33-50 al contado y á 33-70 á fin de febrero.

## SEGUNDA EDICION.

Á LAS DIEZ DE LA NOCHE.

El dia 23 fueron sorprendidos en los reducidos de las alturas del Serrallo, tres moros, de los cuales dos fueron hechos prisioneros y el tercero fue muerto por la tenaz resistencia que hizo, no queriendo entregarse. Se supone que serian espías para enterarse sin duda de la defensa con que cuentan aquellas fortificaciones.

En el último reconocimiento verificado sobre Anghera por el general Lasaussaye con la brigada de vanguardia, se encontraron por las cañadas y barrancos multitud de cadáveres moros hacinados, y llegando hasta el mismo pueblo lo halló completamente desierto, y en una casa de las mas capaces otros montones de infelices, víctimas del acero y del plomo de nuestros valientes.

Indignado un artillero llamado Ramon Hernandez al ver en la accion del 23 que los

moros cortaban la cabeza al cadáver de uno de nuestros cazadores, se fué á donde estaban aquellos bárbaros, sin mas arma que un puñal, y dirigiéndose al moro con la cabeza, le clavó el puñal que tenia, y en medio de una granizada de balas, se trajo la guntia, la espingarda, dos sables y la mochila del cazador.

Al dar cuenta de esta hazaña un oficial, añade:

«Climent, que lo presencié, le dió cuatro duros y el jefe del batallon del muerto tambien le ha dado dinero, y aquí que nos ha traído todos los trofeos, le hemos dado unos dos, otros uno, y ha reunido un dineral.»

Mr. Guerry, el sabio autor de las investigaciones sobre la estadística criminal comparada dice, que el hipnotismo, ó sueño nervioso con insensibilidad y catalepsia, lejos de ser una novedad, se encuentra esplicitamente mencionado, al menos, en lo que concierne á ciertos animales, y á las gallináceas particularmente, en muchos autores de los siglos XVI y XVII.

Esta operacion que puede ser un gran remedio auxiliar de la cirugía, ha empezado ya á ocasionar algunos sustos, y puede producir la muerte, cuando no esté dirigida por un facultativo entendido.

El digno marqués de San Gregorio, vizeconde de Oña, ha recibido de S. M. la gran cruz y placa de Carlos III, de brillantes; es un regalo régio, muy propio de la alta persona que le ha hecho, y de que son merecedores los servicios prestados por el respetable rector de la Universidad central.

El gremio de panaderos de esta corte figura en la suscripcion abierta en favor de los inutilizados de la guerra de Africa por la cantidad de 22,886 reales.

Parece que las empresas de los teatros de Madrid se ocupan en preparar funciones á beneficio de los que resulten inutilizados en la guerra.

El teniente coronel primer jefe del batallon cazadores de Tarifa D. Luis Guerrero, falleció anteayer en esta corte.

Se está formando una propuesta de ascenso por antigüedad de subtenientes á tenientes para cubrir las vacantes que existen en el ejército.

Durante la accion del 23, el segundo cuerpo de ejército formado en línea de masas y dando frente al mar, era revistado por su jefe el señor conde de Reus. No obstante el deterioro del vestuario, consiguiente á dos meses de tan rudos trabajos, se presentaron todos los batallones rivalizando en marcialidad y entusiasmo. Concluida la revista se ejercitaron en grandes maniobras, especialmente en la formacion de cuadros consistentes y en la marcha de estos.

El comandante general de Málaga ha mandado establecer otro hospital de convalecientes en el cuartel de Levante con objeto de que los individuos de tropa curados de sus heridas se repongan y no pierdan en los alojamientos el vigor que necesitan para la campaña.

Han llegado á Málaga dos furgones para trasportar heridos, regalo, segun parece, del ayuntamiento de Granada.

El teniente general señor marqués de Novales, visitó el 26 los hospitales de Málaga.

El capitán Peray, hijo del general de su nombre, ha fallecido en Ceuta á consecuencia de una enfermedad.

Seis pensiones de 6 reales diarios para otros tantos individuos de la clase de tropa que se inutilicen en la guerra y 50 caballos ha ofrecido la diputacion provincial de Córdoba.

Cien mil reales ha ofrecido la diputacion provincial de Cuenca para distribuirlos entre los primeros soldados y cabos del cuerpo de aquella provincia que se inutilicen.

Ha sido conducida á la última morada Sor Luisa de Barthé, hermana de la Caridad, una de las tres que asistian á los oficiales heridos en el hospital de San Julian de Málaga: tenia 22 años, y era hija de una familia noble del vecino imperio.

Acompañado de una finísima carta del excelentísimo señor D. Antonio de Latour, secretario de SS. AA. RR. los Serms. señores infantes duques de Montpensier, ha recibido el Sr. D. Luis Nebot de Padilla un estuche con una preciosa y rica botonadura de oro y diamantes, como memoria que hacen SS. AA. del drama *Carlos I de España*, y como prueba de estimacion á su autor.

Se queja la *Gaceta militar* de que hayamos tributado elogios al *Mundo ilustrado* de París por lo bien que ha sabido reproducir por medio de grabados los principales acontecimientos de la guerra, indicando al propio tiempo que no guardamos ningun recuerdo para los periódicos ilustrados de la misma

indole que se publican en España. Una prueba de que la *Gaceta militar*, en esta como en otras ocasiones, no tiene razon, es que mas de una vez hemos elogiado tambien como se merecian, las obras en que los artistas españoles con no menos habilidad que los extranjeros han reproducido los principales episodios de la guerra.

Si lo que quiere la *Gaceta* es que elogiemos al *Mundo militar* dado á luz por su empresa, lo cual no creemos porque el sentimiento de la modestia no debe ser desconocido para nuestro colega, diremos con mucho gusto que es una publicacion muy buena, como lo hemos dicho repetidas veces al hablar de las producciones artísticas del señor Vallejo, Alabera y otros españoles. Por lo demás, no creemos que la *Gaceta militar* quiera coartarnos la libertad que tenemos como escritores para elogiar todo aquello que nos parezca digno de elogio, ya proceda de España, ya del extranjero.

Por último, nosotros para elogiar á quien tengamos por conveniente, no necesitamos el permiso de la *Gaceta militar*, léngalo así entendido dicho periódico.

El domingo último se reunió por primera vez la junta general de la CAJA DE SEGUROS fundada por D. Francisco de P. Mellado con una concurrencia numerosa y lucida. Se leyó la Memoria de la direccion, de la cual resulta que el número de pólizas expedidas hasta el dia 31 de diciembre, es de 1,445, representando un capital efectivo de 2,466,383 rs. 36 céntimos y 232,451 rs. 44 cént., el capital nominal, ó sea en todo 2,698,835 rs. de capital suscrito, elevándose á 8 por 100 las utilidades que han alcanzado los imponentes á plazo fijo en el año pasado de 1859, ademas del interés acumulado de 6 por 100, lo cual representa junto mas de 11 por 100 al año; resultado altamente satisfactorio si se considera que en esta sociedad, como es sabido, ni el capital ni los intereses se arriesgan nunca, y que los imponentes son dueños siempre de retirarse cuando les conviene.

Aprobadas las cuentas, se procedió al nombramiento de la junta de vigilancia, para cuyos cargos fueron elegidos por unanimidad los señores siguientes: Excmo. Sr. D. Modesto Lafuente, diputado á Cortes, presidente; Sr. D. Antonio de Mendez Vigo, diputado á Cortes; Sr. D. Basilio Sebastian Castellanos, director de la Escuela normal; Sr. D. Manuel de Villachica, propietario; Sr. D. José María de Albuérne, jefe de Administracion civil; Sr. D. Mariano Quesada, propietario; Sr. D. Jacobo de la Pezuela, id.; Sr. D. Francisco de Paula Madrazo, secretario.

La junta de vigilancia se constituyó en seguida, con lo cual la sociedad ha llenado todos los requisitos legales y se halla en disposicion de dar impulso á sus operaciones, cuyo resultado no pueda ser dudoso si se consideran las ventajas que ofrece al público y los favorables auspicios con que da principio á sus tareas.

La entrada de la ría de Tetuan ofrecía el dia en que se verificó la última batalla, un magnífico panorama; nuestra escuadra y los numerosos buques mercantes que aprovisionan el ejército, se ostentaban llenos de banderas y gallardetes, siendo apenas mecidos por el mar que se hallaba tranquilo y terso como un espejo.

Sabemos que el gremio de pintores de esta corte, deseoso de contribuir al alivio de los heridos de la guerra de Africa, ha acordado invitar á todos los comprendidos en él, para que imitando el ejemplo de las demás clases, acudan con el donativo que su patriotismo les dicte á casa del Sr. Lucini, que ha sido elegido depositario de los fondos de este gremio, que en verdad no cede á ningun otro en amor á su patria y á sus hijos.

La clase de vidrieros, participando del patriótico y generoso entusiasmo que anima á las demás, ha abierto una suscripcion á favor de los inutilizados del gremio en la guerra de Africa. Esta suscripcion, en la que han tomado parte todos los que constituyen dicha honrada y laboriosa clase, ha producido la cantidad de 3,763 rs. que la comision encargada de recoger los donativos ha entregado ya en la Caja de Depósitos.

Al atravesar nuestras tropas las alturas de cabo Negro hubo un episodio que prueba el noble corazon y el amor á la patria de nuestros bravos soldados. Al trasponer estos una de las cumbres mas elevadas divisaron al través de las brumas del Estrecho las montañas de su país y las saludaron llenos de entusiasmo y bendijeron con lágrimas en los ojos esta noble tierra por cuya gloria derraman su sangre.

Acaba de descubrirse un procedimiento muy importante para la extraccion del ácido sulfúrico contenido en el yeso.

Este procedimiento está basado en dos reacciones químicas sucesivas: la descomposicion del yeso por el cloruro de plomo y la del sulfato de plomo, obtenido por el ácido clorhídrico.

Para facilitar las operaciones de trasbordo de efectos, de guerra lleva el *Ebro* un oficial y 24 hombres de la dotacion del navio *Isabel*.

En la accion del 23 del mes pasado, segun *La Epoca*, emplearon los moros granadas en abundancia, lo que hace creer que tienen cañones rayados y algun obus. En dicha accion hubo tambien algunos moros prisioneros, cogiéndose ademas gran número de gomas, espingardas, bolsas de municiones, fajas y caballos.

El general Ros de Olano, que á pesar de su envejecida salud ha vuelto á su puesto de honor y de peligro no restablecido del todo, como saben nuestros lectores, se le veia en la accion del 24 animar á los soldados llenos del mas grande entusiasmo y dirigir con actividad su cuerpo de ejército, olvidado por completo el mal estado de su salud.

Ha fallecido en esta corte la señorita doña Juana Fernandez de Castro y Perez Juana, hija del Sr. D. José Fernandez de Castro, coronel de caballeria y antiguo exento de Guardias de la Real personal. Esta señorita era un tipo de hermosura y ha muerto á la temprana edad de 24 años. Descanse en paz y halle en el cielo la recompensa de sus virtudes.

Los periódicos extranjeros publican el discurso pronunciado por lord Palmerston en la discusion del mensaje de la cámara de los Comunes. Lord Palmerston, hablando de la cuestion de Italia, ha mantenido el principio de no intervencion y reclamado para los italianos el derecho mas amplio de arreglar sus asuntos por sí mismos. He acaecido tambien la presentacion de documentos diplomáticos que no dejarán de tener gran interés en las actuales circunstancias.

Vuelve á ocuparse *El Dia* de la cuestion de donativos, para examinar si la comision de diputados por Madrid ú otra cualquiera que la sustituya con domicilio en esta corte puede y debe constituirse en directora y reguladora de todas las demás juntas que se instalen en las provincias. Nuestro colega no titubea en decidirse por la negativa, pues no reconoce en Madrid títulos para erigirse en dictadora, considerando á las provincias como sucursales, y mucho menos en una cuestion en que no ha tomado la iniciativa y en la que hasta el gobierno se ha abstenido prudentemente de intervenir ni mezclarse en son de supremacia. *El Dia* rechaza esas tentativas absorbentes que por algunos se quieren atribuir á la corte y en las que no son ni deben ser secundados por la inmensa mayoría de sus habitantes.

Nosotros tambien creemos que el patriotismo que excita la gloriosa lucha sostenida por nuestras armas en Marruecos, es demasiado general para que nadie pueda figurar en primera línea, y demasiado espontáneo para que necesite impulso desde un centro determinado.

Dice el *Clamor* haber recibido una carta, en la cual anuncia como inminente una sublevacion en la mayor parte de los pueblos sometidos al gobierno pontificio. Parece que la iniciativa partirá de Perugia, Spoleto, Orvieto y Rieti.

La Junta directiva de la Sociedad de Economía política, dió anteanoche un espléndido banquete en casa de Mr. Lhardy al señor vizconde Lehardy de Beaulieu, uno de los hombres que mas parte tuvieron en el Congreso económico de Bruselas, en celebracion

del triunfo que las ideas radicales han alcanzado estos últimos dias en Europa. Hubo muchos brindis en español y en francés.

La actitud de los periódicos franceses que se quejan de Inglaterra porque haga oposicion al proyecto de anexion al Imperio, de Niza y Saboya, llama con justicia la atencion á *El Reino*, quien presiente que no puede ser muy estrecha la amistad entre Francia é Inglaterra, y deduce de aquí una esperanza en favor del Padre Santo y un peligro para el imperio francés por el empeño ambicioso de recoger las llaves de la Italia.

El príncipe Napoleon ha salido para Inglaterra con la mision de convenir en una solucion de la cuestion italiana que sea aceptable á la vez á la Italia y á la Europa, y al fin, quiérase ó no, habrá que volver á la idea del congreso, de una conferencia y de una transaccion. La misma reina de Inglaterra en su discurso no rechaza esta eventualidad.

Parece que S. M. el Rey queriendo asociarse á la nueva muestra de distincion que el señor Corral ha recibido de su soberana siendo agraciado con la gran cruz de Carlos III, le ha regalado una placa y una cruz de brillantes de extraordinario valor y mérito.

Como la renta de Loterías tenga muchas ganancias como la que ha tenido en Madrid en la última estracion, está divertida. Nada menos que 77 ternos se han sacado en Madrid, habiendo quien ha acertado la cuaterna compuesta de los números 31, 79, 78 y 88. Ademas del importe de las jugadas, ha perdido la renta en esta corte 15,000 duros. Esta mala suerte de la renta de Loterías procede de que los números premiados han salido en las últimas estracciones y con tal motivo los cabalistas á quienes tenemos por los especuladores mas inocentes del mundo los habian incluido en sus combinaciones haciendo sonar la flauta por casualidad.

Anoche se estrenó con buen éxito en el teatro del Príncipe la comedia *La luna de miel*, original del Sr. Coupigny. El autor se propone demostrar una vez mas que los matrimonios entre personas de edades diferentes tienen que vivir mal avenidos. El señor Coupigny fue llamado dos veces á la escena en medio de generales y merecidos aplausos.

Es indudable, segun dice el corresponsal de *La España* en Turin, que hace un mes se hicieron por la Francia á la Inglaterra proposiciones cuyo fondo era este. El Piemonte recibiria los tres Ducados y la Romaña, y en toda guerra con el Austria tendria el apoyo de las dos potencias occidentales. La Francia, como premio de su cooperacion, adquiriria el condado de Niza y la Saboya. La Inglaterra, á su vez, favorecida en sus intereses por el tratado de comercio ya ajustado con la Francia, recibiria á su vez la isla de Cerdeña. La Gran-Bretaña no ha querido entrar en una alianza ofensiva y defensiva fundada sobre estas bases, y ha temido que, dueña la Francia de los dos pasos de los Alpes y el Apenino, lo fuera bien pronto de la Italia.

Tampoco le agradaba una alianza demasiado íntima con el imperio que diese á su vez el resultado de una accion comun por parte de las tres potencias del Norte. La negociacion quedó circunscrita al tratado de comercio y á una inteligencia mas completa en Italia.

Los moros de la kabila de Benesidel, que son los que están de guardia al frente de la plaza de Melilla, colocaron el dia 22 un cañon en el sitio llamado la horea alta, desde

cuyo punto hicieron algunos disparos, los cuales no causaron daño alguno, pues á escepcion de uno que dió en la muralla real, las demás se quedaron los unos cortos y los otros pasaron de largo; por la tarde colocaron otro cañoncito pequeño en el sitio denominado Ataque de Tarara, con el que hicieron otros cuantos disparos, pero que tampoco causaron daño alguno. El 23 volvieron á tirar con el referido cañoncito desde el Ataque de Tarara, sin que sus fuegos causasen tampoco daño alguno hasta las dos de la tarde del mismo dia, hora en que cerraba la carta el corresponsal de uno de nuestros colegas á quien comunican la noticia.

Ayer se vendieron en el mercado de granos de esta corte 1,138 fanegas de trigo desde 46 á 52 reales fanega. Quedaron en los almacenes 2,712. La cebada se vendió de 27 á 29 1/2 rs. y la algarroba á 36 1/2.

El Sr. D. Antonio Soto, administrador de Correos del cuartel general del ejército de Africa, restablecido del penoso ataque de cólera, que tan en grave peligro puso su vida, ha vuelto á ponerse en marcha desde esta corte para el campamento de la Aduana de Tetuan.

Parece que lo que han dicho los periódicos de Sevilla acerca del próximo viaje de S. A. el infante duque de Montpensier á aquella ciudad de paso para Africa, no carecia de fundamento. Tal era en efecto el propósito de S. A., pero no habiendo obtenido por razones que respetamos, la autorizacion solicitada por tercera vez del Consejo de ministros, no volverá tan pronto segun tenemos entendido á su habitual residencia.

La ciudad de Montone o ha hecho un donativo compuesto de ocho arrobas y cinco libras de hilas fornes, una y media de informes, 600 compresas, 625 varas de lienzo, 1,007 idem de vendages, un tornique para amputacion, y 125 onzas de bálsamo samaritano.

Declara *La Esperanza* de anoche, contestando á las observaciones que acerca de la ausencia de los proteccionistas de la Bolsa hacia *El Diario español* de ayer, que si no asisten á las sesiones de los libre-cambistas, es porque no se quieren tomar la molestia de combatir sus desacreditadas utopias, pero que por lo demás los proteccionistas, lejos de rehuir el debate, le han promovido y aceptado con gusto en todas las cuestiones y circunstancias.

Hoy principia la cobranza de las contribuciones territorial é industrial, estando ya provistos los recaudadores de los recibos que deben reparir á domicilio.

Cavour para acallar las quejas de los lombardos, que dicen son poco atendidos, prepara importantes medidas. Se van á repartir mejor los impuestos y á enlazar á Milan con la Europa y la Italia por grandes ferrocarriles que irán hasta los Estados de la Iglesia y á Suiza y Francia por el Spluguen. Génova, ademas unida por cinco horas de ferrocarril á Milan, abre á la rica Lombardia los mercados de Oriente. Tambien en Toscana acaba decretarse una gran red de caminos de hierro.

La prensa de Turin no ha ocultado la intervencion directa que el ministro inglés Hudson ha tenido en la formacion del gabinete Cavour. Lord Jhon Russell fue quien escribió deseaba conferenciar con este hombre de Estado, y Hudson quien escribió de su mano, dictándole Cavour, las condiciones

con que este aceptaria una mision en Francia é Inglaterra.

Anteanoche continuó en el Ateneo la discusion pendiente sobre las relaciones de la libertad política, la económica y la de enseñanza. Hizo uso de la palabra el Sr. Morquecho y Palma, secretario del *Círculo económico español*, en sentido proteccionista, replicándole el libre-cambista Sr. Rodriguez.

En breve, segun hemos oido, deben principiarse á construir dos nuevas galerias para distribucion de las aguas. Una en la calle de Toledo empalmado con la que termina en la plaza Mayor, y otra en la de Atocha desde la plazuela del Angel.

Las inmediaciones de la ria y playa de Tetuan están convertidas en una feria: tal es la inmensidad de puestos de comestibles y vendedores ambulantes, que las pueblan de dulces, frutas, licores y mil manjares confortables y esquisitos, que están abundantisimos en el campamento: hay, segun una carta, hasta verduras; de modo que, en aquellas antes desiertas playas, no echarian de menos los gastrónomos nada de lo que pudieran apetecer en la corte.

Los trabajadores ocupados en la construccion de la nueva casa de Moneda de esta corte, trabajaron el domingo, contando antes con el beneplácito de la autoridad eclesiástica, á fin de dejar el importe de sus jornales en beneficio del ejército.

Todavía se ignora quién reemplazará á M. de Thouvenel en Constantinopla. Citase, no sabemos con qué fundamento, á M. Lavallette, que ya ha representado en otra ocasion á Francia en aquella capital.

El corresponsal de *La Epoca* en el campamento pinta con los siguientes colores el aspecto que presentaba el campo el dia 24 durante la batalla.

«Véase aquí (dice) á un herido que luchaba con las ansias de la muerte, mas allá á un soldado atascado en la laguna, á este que buscaba á su camarada que habia desaparecido á su lado, á aquel que recogia los despojos de su enemigo muerto; por el suelo, como el reguero de sangre indica la huella de la fiera que huye, los cadáveres de los moros, entreabierto el ojo vidrioso en donde minutos antes centellearia un relámpago de salvaje ira, y entre tanto zumbaban las balas por todos lados, y se estremecian los caballos al oír pasar por encima de sus cabezas las granadas de nuestros cañones, y reventaban en el aire las que vomitaban sin resultado los morteros enemigos, y se oía el toque de ataque de nuestros cornetas y los salvajes alaridos de la morisma, y las armonías de nuestros gritos de «Viva la Reina, viva España» y el cielo se oscurecia con el humo de tantos disparos, y se divisaban á lo lejos los colores de amaranillo y oro de las banderas de nuestros lanceros persiguiendo al enemigo, y pasaban, como llevados por el viento, las figuras fantásticas de los ginetes árabes, desplegando al aire sus anchos alquiceles, destacándose la silueta en el límite del horizonte, y eternamente en movimiento á los ayudantes de general en jefe, llevando órdenes, trayendo noticias, cuidando de la situacion de nuestras guerrillas, haciendo retirar ó avanzar, segun la necesidad del momento; nervios móviles de una cabeza, de una voluntad, la voluntad y la cabeza de quien sereno, impasible, risueño casi siempre, estaba dirigiendo el combate.»

Haciéndose cargo *El Reino* de los rumores de negociaciones echadas á volar por *La Patrie* de París, tiene el buen gusto de hacer justicia al patriotismo y energía del general en jefe y no teme que se malogre el éxito de la campaña, siendo ya inadmisibles las proposiciones que antes de la guerra aceptaba el emperador de Marruecos.

Tambien nosotros tenemos confianza ilimitada en la prudencia y en el patriotismo del conde de Lucena y del gobierno, y no nos pasa por las mientes que hoy haya remota probabilidad de entrar en negociaciones; pero aun cuando la afiecion del emperador marroquí le mueva á solicitar paces, las circunstancias han cambiadas mucho desde el rompimiento de las relaciones; se ha derramado mucha sangre, se han consumido sumas cuantiosas, todo por la mala fé con que el moro se desdijo de sus pactos y ya es inadmisibile para la dignidad de España lo que en otro tiempo era aceptable.

Hé aquí porqué dudamos mucho que haya probabilidades de avenencia que seriamos los primeros en censurar con todas nuestras fuerzas si no quedara muy alta la dignidad de la patria.

El resumen de las fuerzas militares de España, es el siguiente: 100,000 hombres en el ejército activo y permanente de la Península é Islas adyacentes.—69,000 hombres en la reserva de ídem.—7,000 hombres en la de Canarias.—10,600 hombres en la Guardia Civil.—12,000 hombres en los Carabineros del reino. 24,000 hombres de ejército y 16,000 de reserva en Cuba.—3,800 hombres y 3,200 idem en Puer o Rico.—150 hombres en las posesiones del golfo de Guinea.—14,000 hombres de ejército y 3,600 de reserva en Filipinas y Marianas.—20,000 de todas clases en servicio activo en la Marina.—Total general: 274,350 hombres armados.

### TERCERA EDICION.

Á LAS DOS DE LA MAÑANADA. Anoche arribó á Cartagena en el vapor *Stuard* el general Zavala; hoy habrá salido para Alicante con objeto de dirigirse á esta corte.

Los vapores *Villa de Nantes* y *Cádiz* han llegado ayer al puerto de este último nombre con víveres de Inglaterra.

El temporal era ayer terrible en las aguas de San Sebastian: sabemos por conducto fidedigno que en Pasages se perdió un buque, pereciendo cinco marineros y dos pasajeros. Era una polacra goleta titulada *Paguita de Avilés*. Se habia salvado el capitán herido.

Ayer á mediodia se perdió un bergantin goleta inglés, el *Marienne Wals*, en el puerto de San Sebastian. La tripulacion pudo salvarse gracias á los eficaces auxilios dispuestos por las autoridades. El temporal empezó en la tarde del 30.

En el campamento del Serrallo no ocurría ayer novedad, segun nuestras noticias. El tiempo empezaba á empeorar. El estado sanitario, bueno.

El telégrafo ha comunicado la noticia de haber sido detenido en Nueva-York por una turba, el vapor *Pájaro del Océano*, que hace la travesía entre la Habana y Nueva York. El motivo era una cuestion de propiedad, pero la autoridad intervino y el vapor volvió á salir para la Habana con su capitán y tripulacion. Los civilizados yankees siempre los mismos.

Aunque con horizonte cargado, el mar seguía anoche navegable en el Estrecho.

que ese vago, segun decís, haya perseguido asesinado, y naturalmente el Parlamento dispondrá formacion de causa.

—Vos insististeis en esa posibilidad, dijo Martin Simon con indiferencia, y os dejé poner lo que se os antojó, confiado en vuestra esperiencia. De lo que disponga el Parlamento, ¿qué se me importa á mí? mi mision ha concluido.

El procurador soltó una tos significativa y replicó tímidamente.

—Mucho temo, generoso amigo, que no haya concluido todo como imagináis: tengo que decir os cosas que os sorprenderán.

—¿Vos?

—Yo, y siento que una persona á quien aprecio tanto, esté en mi conciencia inculpada de una manera que no dudo que á su tiempo sabreis desvanecer.

La benevolencia, la familiaridad que Michelot afectaba, era de pésimo agüero.

—¿Espero que os esplikéis! dijo el montañés secamente.

—Bien, repuso hipócritamente el procurador, mucho me cuesta haber de contristas; pero me veo en la dura necesidad de perseguiros ante el parlamento de Grenoble, como culpable del asesinato de Raboisson, y os juro que me pesa de todo corazón.

Martin Simon se cuadró con imponente nobleza.

—¿Este hombre se ha vuelto loco! dijo con menosprecio.

—No tan loco como pensais, replicó el

procurador picado; sentaos y escuchadme, para que juzgueis de mis razones al haceros estos cargos.

—Encogióse de hombros el montañés: pero se volvió á sentar y cruzó las piernas desahogadamente.

—Adelante, dijo, ya os escucho.

El procurador se quedó pensativo un rato, sin duda para hacer mas claro y lógico su discurso.

—Amigo mio, dijo con meloso tono, no os enojéis porque interesado en vuestra tranquilidad, os advierta toda la magnitud del peligro que correis. Sé que no hay prueba alguna material de violencia; pero si se llegara á probar que ese hombre era dueño de un secreto de la mas alta importancia, y que interesaba en sumo grado á la persona mas poderosa del país; si se presentara testigos á afirmar que la víspera de la muerte, Raboisson fue amenazado por el personaje que indicamos, con ser arrejado á un precipicio, que es precisamente del modo que ha sucedido, no desconoceréis que eran pruebas suficientes para un enjuiciamiento.

Martin Simon no pudo conservar mas tiempo su sangre fria; se quedó pálido como la cera, y apenas acertó á murmurar:

—Y quién dará testimonio de que yo he amenazado á Raboisson?

—No hay testigos directos para esta circunstancia, dió el procurador con la misma calma que si discutiera un punto de derecho; pero lo que se puede afirmar, lo que

seguiros judicialmente. No tuve otro remedio que aceptar el poder, y sin duda á poco rato pereció el infeliz.

Esta explicacion demostró al padre de Margarita la gravedad de los cargos que se le hacian. Estuvo un rato casi aturdido dudando si debia creer en la realidad de aquella inculpacion atroz.

—Señor procurador, dijo con ironía, no puedo menos de daros reuidas gracias por el celo con que habeis escuchado los cuentos de aquel miserable borracho, para lo cual debiais tener alguna razon poderosa que no adivinaba todavía. En el ínterin y concretándome á lo que es de ley en esa ridicula acusacion, habeis de notar que ese documento que os parece tan importante, carece de las formas auténticas y legales, que no le autoriza ningun testigo y que ni siquiera le firmó Raboisson.

—Tocante á la firma está ya debidamente comprobado que Raboisson usaba una cruz de firma particular la que está al pie del acta, y siendo esta confidencial, no necesitaba de testigos. Ademas, mi testimonio...

—¡Qué horrible trama! exclamó el montañés paseando con precipitacion por la estancia; soy inocente y todo se conjura contra mí! Ahora bien, añadió con ironía parándose delante de su adversario, ¿qué piensa hacer mi agradecido amigo? ¿ha creído sin duda á los ridículos temores de un vagabundo, é irá á poner esa declaracion en manos de la justicia, ó dará mas fé á la palabra de un

—¿Qué será? mascullaba entre dientes Martin Simon.

Levantóse no obstante, guardó el libro en su precioso cofre que cerró con estrepitoso acompañamiento de hierros y cerradura, y hasta que tuvo recogidas las llaves en su chupa, no se acercó á abrir la puerta.

Estaba Michelot vestido de gran gala como para una boda: sobre su traje negro lucia magníficos encajes y una estupenda peluca; pero su fisonomia hacia contraste con este atavío de fiesta; su faz amarillenta y arrugada respiraba dureza y sequedad. Cuando entró, tendió una mirada lenta que se fijó mas en el cofre de que hablamos y á pesar de todo no descuidó los deberes de la urbanidad; saludó al amo de la casa y hasta fingió una sonrisa al disculparse de su temprana visita.

—Nunca es demasiado temprano en amaneciendo, dijo Martin Simon amoseado todavía, pero entrad maese Michelot, y decid qué se os ofrece, aunque sintiera que fuesen quejas por el trato que se os dé.

—Oh! dijo el procurador, me habeis colmado de atenciones, y por eso mismo, por vuestra excelente hospitalidad me son mas penosos los deberes que he de cumplir para con vos.

—¿Deberes penosos? ¿cómo? ¿creéis que haya en el contrato alguna cláusula perjudicial á la hija de vuestro jefe? Pues me parece que nos hemos portado con ella, porque al

SUSCRICION POPULAR en favor de los inutilizados en la guerra de Africa.

Lista de las personas que se han suscrito en el Banco de España con expresion de las cantidades que han entregado.

Table listing names and amounts for the subscription. Includes names like Doña Teresa Rivacoba, D. Ramon Pellico, D. Manuel María de Santa Ana, etc.

D. Ramon Pellico. 2,000
Juan de Lariga. 400
Antonio Garcia y su esposa. 95
Julio Garcia y Zavala. 10

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de hoy.—San Ignacio obispo y mártir. San Cecilio obispo y mártir y Santa Brígida, vírgen.—Será abstinencia en esta corte.
Gato vivo para hoy.—Se celebrará en los puntos siguientes: en el convento de Maravillas se ganará el jubileo de Cuarenta Horas...

moras muy hermosas y se divertía en grande con ellas.—Bañi dijimos, eso no puede ser cierto. La muchacha, creyendo que lo que poníamos en duda no era que su novio hubiese cogido dos moras muy hermosas y se divertiese con ellas...

Funcion regia.—El día 2 se celebrará en Atocha solemne funcion, en honor y reverencia del Misterio de la Purificacion y en accion de gracias por el acontecimiento del 2 de febrero del año de 1852...

Funcion religiosa.—Don Ildefonso Fernandez Gil, montero de Cámara jubilado, vecino de Espinosa de los Monteros, ha costado en 22 de enero último en la parroquia de Santa Cecilia de aquella villa, una solemne funcion por el feliz alumbramiento de nuestra Reina...

Otra.—El día 2, a las diez, hay en Santa Catalina de los Donados bendiccion de candelas, procesion y misa mayor con sermón que predicará el señor don Atilano Melguizo.

Espeleozos.—El domingo 29 se verificaron siete peleas en el Circo gallístico de Recoletos. Un gallo cenizo, de Perez, y otro giro, de José, rompieron la marcha...

Nora.—La misa, oficio y rezo eclesiástico, será en honor de San Cecilio obispo y mártir, a quien la Iglesia celebrará con rito doble y ornamento encarnado.

Canon patriótico.—Los chicos de Castilla la Vieja entonan la siguiente cancion:—Para matar africanos—vamonos a Tetuan.—Raaca-captan!—y estrujarán nuestras manos—á Mahoma y al Sultan.—Raaca-captan!—Conquistá tras de conquista—nuestro fusil triunfará.—Tarará, tarará.—y aunque Muley nos resista,—nos le traeremos acá.—Ja-ma-la-já, ja-ma-la-já.

Orden de la Plaza.—Servicio para hoy.—Parada: Antequera y provincial de Cuenca.—Jefe de la guardia exterior del real Palacio: señor segundo comandante del batallón provincial de Cuenca, don Emilio Gelavert y Vert.

D facion.—Ha fallecido D. Pedro del Valle, individuo de la sociedad de Nacionales veteranos. Hoy serán conducidos sus restos mortales al cementerio de la Puerta de Atocha.

En las artes.—Hoy celebra esta sociedad el segundo baile de máscaras, desde las doce de la noche á las seis de la mañana. E. de creer que está aun mas concurrido que el anterior.

A los fumadores.—Se han introducido algunas reformas en algunas clases de tabacos. Desde hoy se venderán los cigarros comunes al respecto de 24 rs. libra. ó sea 4 mrs. cigarro, en vez del de 36 rs. libra ó sea 6 mrs. el cigarro.

Celosos.—En una casa que nosotros visitamos, hay una muchacha tan linda como celosa, que tiene su novio en la guerra de Africa. Dias pasados, la encontramos hecha un veneno, y como la preguntásemos la causa, nos contestó que su novio habia tenido la audacia de escribirle que habia cogido dos

cion popular en favor de los inutilizados en la guerra de Africa, abre suscripcion para corresponder á tan noble objeto entre los individuos que le componen, é invita á los mismos y sus dependientes para que se sirvan concurrir al establecimiento del Sr. Lucini, calle de la Victoria, núm. 10, en el mas breve plazo posible, con el donativo que su patriotismo les dicte.—(1 v. m. y t.)

¡QUE BARATURA! Una caja de papel inglés superior que no se cala, canto dorado, 100 sobres, 24 plumas, un porta-plumas, dos lapiceros, dos barras de la Victoria, núm. 10, en el mas breve plazo posible, con el donativo que su patriotismo les dicte.—(15 v. m. y t.)

ESPAÑA, NAPOLEON, ROMA.

Se vende á 4 rs. en la administracion, plaza del Progreso, 3, bajo, y en las librerías de C. Moro, Puerta del Sol; Bavli-Bailliere, Príncipe, 11; Publicación, Pasage de Mathen; Cuesta, Carretas, 9; Castillo, Carretas, 13; L. Lopez, Carmen, 29; vinda de Vazquez é hijos; ancha de S. n. Bernardo, 17; Perez Vila, Imperial, 7; y en la imprenta de Luis Beltran, Sacramento 10.—(1 m. t.)

EMPRESA DE VAPORES DEL SENO MEJICANO.

Se compone esta línea de los vapores-correos españoles Mexico, Union y Marqués de la Habana, que tienen las mas satisfactorias comodidades. Parten de la Habana para Sisal, Veracruz y Tampico los días 17 de cada mes á las ocho de la mañana.

PRECIOS DE PASAJE. De la Habana á Sisal. . . . 34 pesos fuertes á popa, 21 á proa. á Veracruz. . . . 51 » á » 25 1/2 » á Tampico. . . . 60 » á » 30 »

CONSIGNATARIOS. Sisal. . . . D. Bernabé de Mendioles. Veracruz. . . . D. José Gomez y Gomez. Tampico. . . . D. Diego de Lastra.

VAPORES CORREOS DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA.

En combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris. Salidas de Alcañiz, para Málaga y Cádiz.—Todos los domingos, á las once de la mañana en punto. Para Barcelona y Marsella.—Todos los miércoles á las once de la mañana en punto.

ALMACEN DE ALFOMBRAS, CALLE MAYOR, NUM. 26.

La gran remesa de alfombras de fieltro moqueta y terciopelo, que debió recibirse en octubre último, ha llegado por fin, y todas las clases se venderán á precios arregladísimos. El retorno lo ha ocasionado el embargo que el gobierno de S. M. hizo del vapor JOVELLANOS, que conducia aquel cargamento.—(D. 00, 00, 00, 00, 1, 3, 3, 7, 9 y 11 m. y t.)

VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA.

Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris.—Salida de Alcañiz para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana. Para Málaga y Cádiz, todos los domingos á las 11 de la mañana.—Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cámaras cómodas y hijas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles acódate al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

ESPECTACULOS.

REFL.—A las ocho y media, Lucia de Lammermor. PRINCIP.—A las ocho, La luna de miel.—Baile.—Una idea feliz. CIRCO.—A las ocho, Adriana.—Baile. ZARZUELA.—A las ocho.—El diablo las carga. LOPE DE VEGA.—No hay funcion. FRANCÉS.—A las ocho y media.—Les petites mains.—Le viconte de Ginofoce. Editor, D. Hilarión de Zuboga. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

ANUNCIOS.

TRANSPORTES A PRECIOS ALZADOS DE J. BOIX LAGRANGE Y C. A. Plazuela del Angel, 13.

Esta empresa está enlazada con sus propias casas de París y Marsella, y tiene corresponsales en todas las principales ciudades de Europa.

Se encarga del transporte de equipages, mercancías y demás para Ceuta á precios arreglados y á plazos regularizados, y tambien para todas las poblaciones del reino, del extranjero y vice-versa á precios alzados y plazos fijos.

Tiene establecidos tres servicios para Francia, Inglaterra, Bélgica y Alemania, y dos por la vía de Alicante y otro por el Norte de España, á saber: De París á Madrid, en ocho, quince ó veinte y cinco días.

De Londres á Madrid, en diez, veinte ó treinta días. Admite toda clase de encargos de compra ó venta.

Para mas pormenores dirigirse plazuela de Angel, núm. 13.—(D. 10, 20 y 30 t. meses.)

EL GREMIO DE PINTORES DE ESTA corte, invitado por la comision de la suscri-

fin se sabe que el padre es rico y que podría dar á su hija un dote mas decente. —No se trató de eso, respondió Michelot algo cohibido: os he molestado á estas horas, porque temia no hallar despues un momento para hablaros á solas de un asunto que en nada interesa á los futuros esposos, y del que sin embargo deseo salir antes de marcharme. Sentáronse frente á frente, titubeando Michelot sobre el modo de entrar en una cuestion que debia ser espinosa, díjole sonriéndose el amo de casa: —Apuesto, maese Michelot, á que adivino el objeto de esta visita. —Habeis temido sin duda que despues de haceros andar hecho un azacan por montes y barrancos, se olvidase el gratificaros con la debida recompensa. Os equivocáis, buen amigo, y este papel os probará como pago yo el celo y la inteligencia. Buscó en efecto un papel en el cajón, y se lo alargó á Michelot: era una letra de cambio de diez mil libras contra su banquero de Grenoble. —Conocéis la firma, añadió, y sabeis que la cantidad os será abonada á la primera presentacion. Me parece que no habeis perdido el tiempo. Examinó el procurador el papel con detencion, le dobló lentamente y se lo guardó en el bolsillo dando gracia con la cabeza; pero no se le pasaba la perpiedad, y aun parecía que la generosidad de su huésped

prometido personalmente con ese miserable vagabundo; y es mas prudente el pensar, discutiendo, se entiende en el sentido de la acusacion, que habeis enviado alguien á imponer silencio al tal y en ese caso sois cómplice en lugar del autor principal, lo cual varia la cuestion; por consiguiente yo haré todos mis esfuerzos para que el proceso tome este giro. —¿Qué estais hablando de jueces, de complicidad y de proceso?—esclamó el montañés impensadamente: ¿qué significa este papel? ¿cómo es que se halla en poder vuestro? ¿qué me queréis? —¿Este papel? repitió el procurador con mucha chachara, en efecto, me olvidaba de contaros su historia, y vereis cómo estoy en mi derecho interviniendo en este asunto. El día mismo que se presentó el afilador en vuestra casa tan descaradamente, se dirigí á mí para hacerme, como legista, como procurador, una declaración que, según se explicaba, requeria el mayor secreto. Yo me negaba á oírle; pero creyendo que podría servirnos y que acaso él buscase personas por intencionadas que yo, le dije que saliese al día siguiente á encontrarme al camino. En efecto, le encontré y sobre una piedra estendidos el acta de que ese papel es copia. Dicese en ella que poseyendo Rabaissou un secreto que os importa mucho guardar, deberis ser responsable de su muerte, caso de que esta muerte sea súbita ó violenta, en cuyo caso me da sus plenos poderes para per-

hemos oído, los huéspedes y los erizados mismos, es que ha habido una acalorada disputa entre vos y el infeliz que pereció al día siguiente. —¿Y pensais que por tan vagas sospechas se ha de acusar de asesinato á un hombre de tan acreditada probidad, al protector, al sosten de sesenta familias, al que llaman rey de Petronx? —Es que hay mas, mucho mas. A las presunciones y al sumario que en el fondo es un acta de acusacion redactada por vos contra vos mismo, hay que añadir una declaración del difunto, con fecha del mismo día de su muerte; á lo que se puede suponer, en que dice: que en el caso de que el citado Rabaissou muriese de mano ajena y aun de fingido accidente, no habia que acusar de su muerte otro que á Martin Simon, alcalde de Cabo del Mundo, quien amenazó al declarante con arrojarle ó mandarle arrojar por sus servidores á algun abismo de las montañas. Esto sobre poco mas ó menos dice la declaración cuya copia obra en mi poder, y de la que podeis enteraros. Sacó en efecto un papel y se lo enseñó á Martin Simon que lo cogió temblando y le recorrió con la vista, aunque era tal su turbacion que no acertó á deletrear un renglón. —¿Qué significa esto?—esclamó angustiado supongo que no será á mí á quien acuseis de ese abominable crimen? —¿Y á quién ha de ser? Notad, pobre amigo, que no hay prueba de que os hayan com-

aumentaba sus ahogos: Martin Simon le observaba impaciente. —Caballero, dijo al fin el procurador con tono reposado y sin mirar á su oyente, todo está á pedir de boca en los negocios que hemos ventilado juntos, por lo tocante á la boda: lo demás es cuenta suya, y si no son felices, allá se las avengan. Todos hemos sufrido gananciosos, y por consecuencia no hay que volver la vista á lo pasado, posponiendo á los vuestros los asuntos de los demás. —¿Adónde vais á parar, maese Michelot? preguntó el montañés frunciendo el ceño: en mis intereses nadie debe mezclarse porque... —Cachaza, señor mío: vereis cómo no van al aire mis palabras, y puedo meterme en un lance puramente personal vuestro. Se trata, presiguió mas lentamente y lanzando una mirada oñifera, de esa maldadada historia del afilador Rabaissou. Martin Simon arrojó sin inmutarse esta mirada inquisitorial, y replicó con el asombro que era natural. —¿Qué tengo yo que ver con esa ocurrencia? He formado mi sumario, he apuntado las circunstancias que ha sido posible averiguar, si allá los señores del Parlamento juzgan que deben hacerse informaciones sobre la muerte del vago, enhorabuena. Por el pronto yo he cumplido mi tarea, y gracias á vos, no creo que falte ninguna formalidad importante. —Os olvidais de que en el sumario vos mismo habeis confesado la probabilidad de

aumentaba sus ahogos: Martin Simon le observaba impaciente. —Caballero, dijo al fin el procurador con tono reposado y sin mirar á su oyente, todo está á pedir de boca en los negocios que hemos ventilado juntos, por lo tocante á la boda: lo demás es cuenta suya, y si no son felices, allá se las avengan. Todos hemos sufrido gananciosos, y por consecuencia no hay que volver la vista á lo pasado, posponiendo á los vuestros los asuntos de los demás. —¿Adónde vais á parar, maese Michelot? preguntó el montañés frunciendo el ceño: en mis intereses nadie debe mezclarse porque... —Cachaza, señor mío: vereis cómo no van al aire mis palabras, y puedo meterme en un lance puramente personal vuestro. Se trata, presiguió mas lentamente y lanzando una mirada oñifera, de esa maldadada historia del afilador Rabaissou. Martin Simon arrojó sin inmutarse esta mirada inquisitorial, y replicó con el asombro que era natural. —¿Qué tengo yo que ver con esa ocurrencia? He formado mi sumario, he apuntado las circunstancias que ha sido posible averiguar, si allá los señores del Parlamento juzgan que deben hacerse informaciones sobre la muerte del vago, enhorabuena. Por el pronto yo he cumplido mi tarea, y gracias á vos, no creo que falte ninguna formalidad importante. —Os olvidais de que en el sumario vos mismo habeis confesado la probabilidad de